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每年秋冬季都是呼吸道疾病的高
发季节。近期，包括病毒感染、支原体
感染、细菌感染等多种类型的呼吸道疾
病患者明显增加。

“呼吸道感染主要分为上呼吸道感
染和下呼吸道感染。”荆州一医呼吸与
危重症医学科主任医师肖卫介绍，上呼

吸道感染是呼吸系统最常见的疾病之
一，比如大家熟悉的流感等；下呼吸道
感染主要是指一些气管、支气管和肺部
的感染，比如气管炎、支气管炎、肺炎
等。造成呼吸道感染的病原体很多，包
括病毒、细菌、支原体、衣原体等，大部
分呼吸道疾病感染患者都有发热、咳嗽
的表现。

“呼吸道感染疾病有一定的规律和
特点。通常在季节转换的时候，比如夏

季转到秋季，或者是秋季向冬季转换，
气温下降明显的时候，由于环境，包括
通风、场所的密集等，导致呼吸道感染
的疾病出现局部、短暂的集聚性流行。”
肖卫介绍，支原体是一种微生物，既不
是细菌也不是病毒，主要是经过直接接
触传播和飞沫传播。支原体感染严重
的可导致肺炎。

秋季如何预防呼吸道疾病？在饮
食上，少吃辛辣刺激食物，多吃百合、

银耳、白萝卜、藕、梨等色白、有润肺
防燥功效的食物。在起居上，早睡早
起，适量运动，但不要过度出汗，以免
耗气。

随着秋冬气温逐渐下降，老人和儿
童尤其要注意保暖防寒。肖卫提醒，支
原体感染具有自限性，大多数时候就是
上呼吸道感染，症状轻微，对人体影响
较小，不必过于恐慌，而且多数轻症患
者不经治疗可自愈。

冬季呼吸道疾病高发，怎样预防？
老人和儿童尤其要注意防寒保暖

□ 记者 刘洁 特约记者 杜川 通讯员 严阁

血栓就像人体里的“隐形杀手”，一
旦堵住重要血管，可能瞬间“整个人都
不好了。”

秋冬季是心脑血管疾病的高发期，
尤其是气温骤降时，对于有多种基础疾
病的老年人而言，更要格外留意了。

这不，一不小心，刘奶奶就中招了。

老人突发脑梗
半边身子不能动

大清早，90 岁的刘奶奶（化名）像
往常一样在小区遛弯。走着走着，老人
突然感觉胳膊和腿没力气了。

“奶奶，你怎么嘴巴歪了，说话也含
含糊糊的？”看到刘奶奶左半边身子

“瘫”了，家人察觉到可能出现了严重的
健康问题，便火速开车，将老人送往荆
州市中心医院急诊科。

“言语不清伴左侧肢体乏力 1.5 小
时”“快！考虑卒中，马上启动绿色通
道”。一时间，卒中中心专家团队迅
速赶来紧急会诊。急查头颅 CT、抽
血化验……仅半个小时，相关检查迅
速完成。

头部CT未见出血，头颈部CTA显
示右侧大脑中动脉闭塞。神经内科主
任苏峻峰仔细评估：刘奶奶为急性脑梗
死，病情危重，尚在救治黄金时间内，建
议立即进行介入取栓手术。

脑卒中分为缺血性卒中、出血性卒

中两种，其中缺血性卒中（脑梗死）约占
70％-80％。其发病率逐年升高并有
年轻化趋势，死亡率已跃居我国死亡原
因之首。目前缺血性脑卒中最有效的
治疗方式是时间窗内的血管开通治疗，
包括静脉溶栓及动脉取栓治疗。

苏峻峰表示，冬天是卒中高发期，
一旦出现偏侧肢体无力麻木、嘴角歪
斜、头晕走路不稳、说话不清或意识模
糊等情况，一定要尽快就医。经医生
专业评估后确定为急性脑梗死的患
者，应尽快接受静脉溶栓或介入取栓
手术。

争分夺秒取栓
老人转危为安

时间就是生命，时间就是大脑！必
须争分夺秒！

介入团队快速启动急诊手术流
程。1小时后，经过介入取栓手术，刘
奶奶闭塞血管顺利开通，再次造影，大
脑血流恢复。

“药物溶栓仅限于发病 4.5 小时以
内的脑梗死患者，即通过药物溶解血
栓。如果堵塞了大的脑血管，就要借助
手术取栓，手术取栓时间窗有时可以延
长到 24小时。”苏峻峰表示，手术取栓
不需要开颅，而是借助介入技术，像管
道工用弹簧把水管里的垃圾掏出来一
样，在病人大腿根部扎一小孔，然后运

用血管支架把堵塞脑血管的血栓取出
来。取栓手术适用于脑血管主干堵塞
的患者。经过取栓治疗，患者致残比例
明显低于不取栓，有时能达到立竿见影
的效果。

苏峻峰介绍，急性脑梗死的致残
率、致死率都很高。早 1 分钟开通血
管，就能挽救大约 170万个脑细胞。因

此，对于脑梗死患者来说，每一分、每一
秒都至关重要，闭塞血管越早开通，致
残率、致死率就会大大降低。

相关负责人表示，荆州市中心医
院卒中中心为国家高级卒中中心，以
神经内科牵头、多学科组成的卒中团
队，将始终以患者为中心，为生命健康
保驾护航。

荆医神经内科医生询问患者病情。

九旬老人突发脑梗，幸好……

荆医神经内科团队介入取栓打通“生命线”
□ 记者 匡奕君 赵保佳 卢成海 特约记者 夏自宇 通讯员 鲁萌
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知荆州 爱荆州 兴荆州

本报讯（记者刘洁 通讯员董娟）
11月 13日至 14日，市疾控中心健康教
育馆内不时传出阵阵掌声，比学赶超大
比武健康讲解比赛在这里举行。

来自市疾控中心的 54 名青年选
手，围绕生命历程、健康危害因素、健
康素养、健康技能、健康体验五大板块
进行了生动有趣、通俗易懂的讲解，展
示了过硬的业务能力和积极进取的精
神风貌，为大家带来了一场健康科普
盛宴。

“希望通过此次比赛，进一步提升
疾控系统健康科普能力，大力弘扬荆州
文化、疾控文化，加强中心卫生专业人
才队伍建设，提升专业人员技能水平，
切实推进健康荆州建设。”市疾控中心

副主任王志成表示，疾控人在健康知识
传播过程中，将晦涩难懂的专业知识转
变为公众通俗易懂的健康科普作品，用
一个时长五分钟的小讲解，普及一项健
康知识，提升一点健康素养，就能促进
形成一个健康行为。

“我们要推广好、宣传疾控工作，讲
好疾控故事，传播疾控声音，展现疾控
形象。”市疾控中心副主任刘建昭说，此
次活动以“传承文化、提升水平、展示形
象”为原则，以赛促学、以赛促练，切实
提升中心职工健康理论知识水平和实
践操作能力，展现职工积极向上、奋发
有为的精神面貌。

下阶段，市疾控中心将针对不同社
会群体的健康需求，组织开展形式多样
的科普宣教活动，为推进健康荆州建设
贡献疾控人的智慧和力量。

传承文化 提升水平 展示形象
市疾控中心举行比学赶超大比武健康讲解比赛

本报讯（特约记者杜川 通讯员严
阁 黎李）每年 11月 17日是“国际肺癌
日”。日前，荆州一医肿瘤科“移动阳
光”志愿服务队携手沙市区十方庵社区
卫生服务中心，开展了主题为“重视肺
癌早筛 规范肺癌诊疗”的公益科普互
动活动。

活动现场，肿瘤科专家团队为居民们
耐心细致地解答关于肺癌预防和治疗的
疑问，提供了针对性的建议。护理团队向

广大居民宣讲肺癌的高危因素及早期症
状、推荐筛查对象及方式，同时提供测量
血压、血糖等服务。现场还发放宣传手
册，宣传肺癌筛查，普及预防健康知识。
他们仔细评估了每位居民的健康指标，
针对存在的问题给予专业建议。

相关负责人表示，荆州一医肿瘤科
一直致力于肿瘤的预防和治疗工作，希
望通过多开展类似活动，让更多人了解
肿瘤知识，提高公众的健康意识。

重视肺癌早筛 规范肺癌诊疗
荆州一医开展肺癌防治健康科普活动

近期，国内犬伤人事件倍受社会关
注。在遇到犬咬伤的恶性事件时，我们
应该怎么做，才能把危险系数降到最
低，从而保证生命安全？近日，荆州如
安预防接种门诊部接种医师丁建明通
过5个常见问题给大家解答疑惑。

1.狂犬病是一种什么病？

狂犬病是狂犬病毒所致的急性人兽
共患传染病，被列为《中华人民共和国
传染病防治法》乙类传染病。既可感染
家畜，又可感染野生动物，然后通过咬
伤或抓伤（通常是经由唾液）传播至人。

2.被咬伤有多危险？

目前，全世界狂犬病病死率几近
100%。狂犬病，是我们人类最凶险、最
痛苦的疾病之一，发病之后主要症状是
侵入了人类的中枢大脑和神经系统，造
成了咽部肌肉和呼吸肌肉的持续性的
痉挛，最终导致多个器官衰竭死亡。

3. 任何动物咬伤都要注
射狂犬疫苗吗？

根据传播狂犬病风险的高低，可将
动物分为三类：高风险动物、低风险动
物、无风险动物。

理论上说，所有的哺乳动物都有传

播狂犬病的风险，但在传播狂犬病风险
的动物当中，也分高风险动物、低风险
动物和无风险动物，特别是狗、猫这些
动物咬伤抓伤，都要考虑预防狂犬病。

4. 再次被咬伤，还需要
再打狂犬疫苗吗？

免疫接种过程中再次被咬伤，则继
续按照原有程序完成全程接种。

如果居民在预防狂犬病之后，在
今后的生活过程中，再次遇到动物咬
伤抓伤，也要按照有关要求做狂犬病
的再暴露预防；如果在接种狂犬病疫
苗期间和狂犬病疫苗最后一针 3个月
之内发生的再暴露，不需要重复接种
狂犬病疫苗。如果超过了 3 个月，接
种狂犬疫苗和伤口处理也是非常有必
要的预防措施。

5.被咬后，如何科学处理伤口？

进行科学的伤口处置和预防接
种，可以较大程度地预防狂犬病的
发生。

如果被动物咬伤、抓伤，应该在
最短时间内，用弱碱性的肥皂水或
消毒液对伤口进行清创消毒，最好
到专业门诊做规范性的伤口处理和
规范性的疫苗预防接种。

狂犬病致死率100%

这些救命知识 你一定要早知道
□ 记者 刘洁 赵保佳 通讯员 蔡宁

本报讯（记者刘洁 特约记者夏自
宇 通讯员鲁萌 涂伟）11月 10日上午，
荆州市耳鼻咽喉医疗质控中心在荆州
市中心医院成立，该院耳鼻咽喉科主任
姜义道当选为中心主任。

湖北省耳鼻咽喉质控中心主任孔
维佳、湖北省医学会耳鼻咽喉科分会主
委华清泉等参加成立大会。

“在荆州市卫健委的大力支持和指
导下，医院学科建设取得长足进步。”
致辞中，荆州市中心医院副院长龚道恺
表示，医院将充分发挥医联体、医共体
作用，建立上下互动、急慢分治、双向转
诊、基层首诊的工作机制，为患者提供
最优质的医疗服务。

会议宣读了《荆州市耳鼻咽喉医疗
质量控制中心成立文件》。

姜义道在发言中表示，质控中心将
以满足人民群众日益增长的耳鼻咽喉
健康服务需求为目标，不断建立健全全
市耳鼻咽喉科医疗质量控制体系，进一
步推动专科同质化发展，全面提高诊疗
质量。

华清泉向荆州市耳鼻咽喉医疗质
控中心的成立表示祝贺。他希望中心

充分发挥荆医优势，继续提升专科能力
建设，重点打造优势学科，全面加强医
疗质控，逐步实现专科诊疗及管理的科

学化、标准化、规范化，助推荆州卫健事
业发展再上新台阶。

孔维佳希望该质控中心依托荆医

强大的学科力量，明确质量管理及行政
监测，加大人才培养，把中心建立成学
习、交流、发展的平台，为人民群众提供
高品质的医疗服务。

与会嘉宾向姜义道授“荆州市耳鼻
咽喉医疗质量控制中心”牌，并向荆州
市耳鼻咽喉医疗质量控制中心委员及
专家颁发聘书。至此，由荆医牵头成立
的市级质控中心数量达到29个。

当天还举行了耳鼻咽喉规范化
诊疗学术会议，省、市知名专家围绕
该专业的最新课题及相关病案展开
讨论。

据介绍，荆医耳鼻咽喉-头颈外科
是省级临床重点专科，涵盖耳科、鼻
科、咽喉-头颈三个亚专业，综合实力
处于地区领先水平。荆州市耳鼻咽喉
医疗质控中心成立后，将依托荆州市
中心医院，对全市耳鼻咽喉医学专业
的临床诊疗工作进行质量管理和技术
监督，并对开展耳鼻咽喉专业的医疗
机构进行业务指导、质量控制、技术审
核及人员培训准入，全面提升全市耳
鼻咽喉专业的临床工作能力，保障医
疗质量和安全。

与会嘉宾向荆医耳鼻咽喉科主任姜义道（中）授牌。

发挥医院学科优势 强化专科能力建设

荆州市耳鼻咽喉医疗质控中心落户荆医 本报讯（特约记者杜川 通讯员严
阁）为促进优质医疗资源扩容下沉和区
域均衡布局，近日，省发改委、省卫健委
相关部门负责人一行到荆州一医北院

（市公卫中心）开展调研。
调研组先后来到医院门诊，了解一

院三区分布情况，对荆州一医在创建国
家区域医疗中心建设方面所做的工作，
在加强学科建设、提升医疗技术水平、
优化医疗服务流程等方面取得的成效

给予充分肯定。同时，也针对存在的问
题和不足，提出了宝贵的意见和建议，
为荆州一医创建国家区域医疗中心工
作提供了有力支持和指导。

荆州一医党委书记李茂坤表示，医
院将以此次调研为契机，继续深化改
革，加强内部管理，提升医疗服务质量，
为人民群众提供更加优质、便捷的医疗
卫生服务，为创建国家区域医疗中心打
下坚实基础。

省发改委、省卫健委调研组
到荆州一医北院开展调研


